



CARTA ABIERTA A LOS PRESIDENTES DEL MERCOSUR

En la LIV Cumbre de Jefes de Estado del Mercosur y Estados Asociados

Ciudad de Santa Fe

Introducción

Mercociudades es la principal red de gobiernos locales del Cono Sur, sus orígenes se remontan al año 1995, donde 12 de las principales ciudades de la región se reunieron para darle un impulso, desde lo local, al proceso de integración regional. En la actualidad, la red cuenta con más de 300 miembros y se consolida como un espacio colaborativo y de debate, donde las ciudades de la región trabajan sobre una amplia gama de temáticas, tales como género, ambiente y desarrollo sostenible, discapacidad e inclusión, cultura, integración fronteriza y educación, entre otros.

Con motivo del reciente acuerdo logrado entre la Unión Europea y el Mercosur, dos de los bloques económicos más importantes del mundo, los gobiernos locales de Mercociudades destacamos la importancia de tomar en consideración a los actores locales a la hora de llevar adelante aquellas acciones que, enmarcadas en dicho acuerdo, fomenten el desarrollo social y económico de las ciudades.

La administración local es la más cercana a las entidades productivas y sociales, por lo que desde la red buscamos el reconocimiento de los gobiernos locales como actores que pueden contribuir en el desarrollo y la consolidación de los temas presentes en el acuerdo firmado por ambos bloques.

En el marco de la LIV Cumbre de Presidentes y Jefes de Estado del Mercosur, a celebrarse en julio de 2019 en la ciudad de Santa Fe, Argentina, destacamos la importancia de estrechar agendas con los gobiernos nacionales en el marco del proceso de integración regional y proponemos los siguientes cinco ejes de acción para alcanzar un desarrollo urbano sostenible, en el marco de la Nueva Agenda Urbana y los Objetivos del Desarrollo Sostenible:

1. Avanzar hacia la construcción de comunidades integradas y sostenibles

Los gobiernos locales, regionales y nacionales deben orientar sus esfuerzos hacia la generación de mejores condiciones para la cohesión social, comprendiendo que el acceso a la vivienda, a los servicios públicos y sociales es sólo una parte de la solución a la problemática del hábitat.

En este sentido, es necesario reconocer a la cultura como un elemento fundamental del desarrollo urbano sostenible, que contribuye a la reafirmación de una identidad común sudamericana que representa los valores de la región y aglutina a los ciudadanos en la construcción de hábitats integrados y sostenibles.



En la Cumbre de Mercociudades, bajo la Presidencia de la ciudad de La Paz, los miembros de la red aprobamos una declaración de reconocimiento de la cultura como un pilar de la integración y del desarrollo sostenible.

Proponemos a los Presidentes promover y apoyar la cultura como pilar del desarrollo sostenible y la integración.

2. Aumentar la resiliencia de nuestras ciudades

Para enfrentar los desafíos del siglo XXI resulta fundamental incorporar enfoques de desarrollo holísticos, integrales e integradores que permitan abordar la dinámica realidad en la que viven nuestras ciudades.

La incorporación de nuevos paradigmas de desarrollo que contemplan la planificación integral y a largo plazo en las gestiones locales, permite pensar la gestión urbana y la gobernanza local, enfocada en la capacidad de las comunidades para enfrentar las crisis, prepararse ante impactos agudos pero también atender y superar tensiones crónicas.

En ese sentido proponemos a los presidentes trabajar en los temas de la Nueva Agenda Urbana en colaboración y coordinación con los gobiernos locales.

3. Conformar marcos propicios para la gobernanza multinivel

La gobernanza multinivel se presenta como un enfoque que permite una administración coordinada para la planificación del desarrollo sustentable del territorio, su correspondiente ordenamiento y la eficiente cobertura y prestación de servicios públicos a toda la población.

El reconocimiento de la presencia de interconexiones funcionales, económicas, físicas, sociales y culturales resulta necesario para avanzar hacia una acción integral sobre el territorio en clave estratégica. En este sentido, la implementación de un enfoque de gobernanza multinivel requiere la creación de estructuras dinámicas e institucionalizadas que faciliten la coordinación de acciones no solo entre los actores públicos sino también con los privados, la sociedad civil y la ciudadanía, para el abordaje de las problemáticas comunes que hacen al desarrollo estratégico de las ciudades.

En este marco, resulta fundamental el apoyo a los mecanismos existentes de cooperación sur-sur entre ciudades y regiones, así como aquellos que las enlazan con la academia y la sociedad civil. Estos mecanismos, si son apoyados por los Estados nacionales, representan verdaderas instancias de gobernanza multinivel y permiten un flujo fluido de intercambios que promueven el desarrollo local y territorial.

En ese sentido solicitamos a los Presidentes del Mercosur, acuerden un apoyo al Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades a través de los mecanismos existentes de Agencias de Cooperación o de las Cancillerías de los países, basados en la experiencia exitosa de otras instituciones que han apoyado el Programa, como el BID (Banco Interamericano de Desarrollo), la SEGIB (Secretaría General Iberoamericana), la AUCI (Agencia Uruguaya de



Cooperación Internacional), la UCCI (Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas), entre otras.

4. Movilizar oportunidades para el financiamiento de infraestructura sostenible

Las ciudades necesitan contar con posibilidades de financiamiento acordes a sus necesidades y características. La escasa oferta de mecanismos de acceso dificulta la puesta en marcha de infraestructura sostenible y adecuada, manteniendo muchas estructuras de infraestructura obsoleta.

Es necesario movilizar y manifestar la voz de los gobiernos locales a los fines de abogar por la generación de nuevos mecanismos, recursos, normativas y líneas de apoyo para ejecutar proyectos y programas de desarrollo.

Sugerimos la posibilidad de desarrollar mecanismos similares al FOCEM, para el desarrollo de infraestructura local y regional accesible para los gobiernos locales en concordancia con las normativas y la legislación de los países del Mercosur así como las normas de la integración.

5. Migración con derechos en una región integrada e inclusiva

Vivimos en un continente fuertemente marcado por las migraciones, las históricas y las presentes. Sudamérica ha recibido enormes olas migratorias y se ha enriquecido culturalmente a partir de la diversidad, y en honor a esta última es importante avanzar en el reconocimiento de los derechos de quienes migran, sin importar su etnia, origen, condición socio-económica, género y edad.

En ese sentido, Mercociudades está impulsando la campaña regional “La diversidad que hay en ti”, buscando sensibilizar a los actores para avanzar hacia una migración con derechos, una gobernanza migratoria, que involucra a distintas instancias gubernamentales, organizaciones sociales, entidades privadas y habitantes del territorio. En este sentido, compartimos la propuesta de la Organización Internacional para las Migraciones de las Naciones Unidas, sobre la necesidad de avanzar en un marco de gobernanza migratoria.

Para ello ponemos a disposición los mecanismos que los gobiernos locales hemos desarrollado para atención de los migrantes en un marco de diálogo y colaboración con los gobiernos nacionales y las articulaciones regionales que se necesiten.

Santa Fe, Argentina, julio de 2019.

